

La CUT critica al Gobierno reaccionario y expone su programa de acción para 1962

Del 12 al 14 de enero, la Central Unica de Trabajadores efectuó, en Santiago, su Cuarta Conferencia Nacional y aprobó el programa de acción reivindicativa de las masas asalariadas que la CUT promoverá y desarrollará durante el presente año. El crudo análisis de la situación económica y social del país y la responsabilidad del gobierno reaccionario en el desencadenamiento de la crisis que abruma a Chile se precisa en el documento que publicamos a continuación, preparado y redactado por los miembros del Departamento Técnico de la CUT y miembros de su Consejo Directivo Nacional, entre éstos, el activo dirigente del Magisterio e integrante del Comité Central del P.S., Oscar Núñez, y el dirigente nacional de la CUT, Julio Benítez.

La crisis del comercio exterior que explotó a fines de diciembre pasado ha sacudido todas las actividades económicas del país. La clase trabajadora, que ha soportado las miserables condiciones de vida que le impone este sistema económico y social, ha visto agudizarse la situación en los últimos años y se enfrenta ahora a la más seria crisis económica que haya sufrido el país.

Después de un periodo de falsa estabilización, realizada a costa del nivel de vida de los trabajadores, queda definitivamente en claro que la política económica del actual gobierno es un completo fracaso, ya que nos encontramos en 1962 con el mayor déficit de balanza de pago y con el mayor déficit fiscal de la historia del país, con niveles de producción y de ocupación inferiores a los de 1953, con la más violenta pérdida del poder adquisitivo de sueldos y salarios y con la amenaza de un nuevo proceso inflacionario cuyos efectos ya empiezan a sentirse y que en los próximos meses alcanzará un ritmo creciente.

Estamos convencidos que esta crisis económica tendrá consecuencias de extraordinaria gravedad para nuestro pueblo. Tampoco tenemos dudas en afirmar, que este Gobierno, para mantener los círculos de intereses y privilegios que son su razón de existencia, no vacilará en sacrificar mucho más nuestra soberanía nacional y que también desatará en contra del pueblo y sus legítimas aspiraciones, todo el aparato represivo oficial; esta será la mejor manera de pagar tributo a la "generosidad imperialista".

Pero ante esta situación, los trabajadores redoblabamos la lucha defendiendo nuestros derechos y reivindicaciones aunque aumenten la persecución y los abusos.

Los grandes culpables Los trabajadores sabemos que los culpables directos de esta situación son determina-

dos núcleos del sector social, que conducen la gestión económica del país con la complicidad directa de los tres Partidos de Gobierno.

Estos grupos son la oligarquía de la tierra, la gran burguesía industrial, los consorcios distribuidores extranjeros, las compañías explotadoras de las riquezas minerales básicas, los Bancos y los círculos financieros enlazados y conectados con los otros grupos ya enumerados, y con grupos monopolistas internacionales provenientes del imperio norteamericano especialmente.

Estos grupos, a pesar de que actúan en comunidad de intereses, mantienen pugnas y luchas entre sí, que ponen de manifiesto las contradicciones existentes en el sistema de libre empresa y que se han revelado en la crisis actual.

En "El Mercurio" se ha publicado una carta abierta de la "Asociación Agrícola Central de Talca", dirigida a los Ministros de Hacienda y Agricultura, en la que señalan la crisis de la agricultura y las razones que, a su juicio, son causantes de ella. Entre otras causas mencionan textualmente... "el régimen de explotación financiera... que los bancos aplican a la agricultura y demás actividades nacionales". Esto no lo dice la oposición, ni la CUT, sino los propios grupos sostenedores de este Gobierno que lo apoyan en forma incondicional. Exhiben en esta carta lo desproporcionado de las utilidades de los Bancos frente a la crisis actual y la burla que significa mantener tasas de interés tan elevado para la producción, con el objeto de mantener el negocio del dinero y consolidar su poderío económico.

Frente a este desquiciamiento general, a la pugna y la lucha de los sectores mercantiles, el Gobierno trata, a través de declaraciones inocuas, de restar importancia a la crisis, de demostrar que el país avanza y progresa y, que las bases fundamentales de la

economía están sanas. Nosotros, los trabajadores, sostenemos que esta última afirmación es indiscutible; pues a pesar de la desastrosa política económica del actual Gobierno, las bases económicas potenciales de la economía del país están sanas. Lo que el país, y en especial su clase trabajadora, espera y exige, es movilizar estos recursos en beneficio de las mayorías nacionales y no de la actual minoría parasitaria e inepta que nos gobierna; exigimos recuperar nuestras riquezas básicas; poder conducir, independientemente de decisiones extranjeras, nuestros asuntos de acuerdo con los intereses del pueblo trabajador.

Se ha desatado la ola de alzas Pese a las declaraciones una ola alcista se cierne sobre Chile, los llamados productores, los distribuidores mayoristas y minoristas toman posiciones para aprovecharse de la caótica situación y obtener utilidades adicionales.

La implantación de una doble área de cambio ha iniciado el proceso de alzas de precios. Sabemos por amargas experiencias que los precios se nivelarán por el dólar de más alto valor, pues productores, distribuidores e importadores están calculando la reposición de sus mercaderías, no al tipo de cambio oficial existente, sino al tipo más alto, de corredores o dólar bursátil. Y esto por varias razones: primero, porque nadie confía que el precio de \$ 1.053 se mantendrá por mucho tiempo; el control y la congelación son un simple mito como lo ha sido en el pasado (la declaración del Ministro de Hacienda en la Sociedad de Fomento Fabril); tercero, porque se producirán toda clase de filtraciones y arreglos de parte de exportadores e importadores para liquidar sus dólares al precio más alto.

Frente a esta tendencia de alza de los precios, no hay nada que permita esperar un mayor nivel de ocupación y de producción. El Estado que es el mayor inversionista y una importante fuente de trabajo, ve sus arcas con grave déficit por culpa del mal manejo de sus fondos. Los caminos, los transportes, el riego, la construcción de hospitales, escuelas y viviendas, este año de 1962, no encontrarán el financiamiento necesario o adecuado.

Si no es posible financiar el Presupuesto Fiscal, la función del Estado declina y se reduce toda la actividad señalada.

Entroncamos con una de las razones básicas del desfinanciamiento, de la crisis financiera actual: el crónico déficit del Estado, como consecuencia de la estructura tributaria injusta que a su vez, obedece al sistema de generación

del poder, a la configuración social y política existente, que sustenta todo el régimen de privilegios.

Nuestra afirmación proviene de un estudio objetivo de la realidad nacional. A continuación presentamos algunos de estos antecedentes:

El déficit fiscal De acuerdo con las Declaraciones del Ministro de Hacienda en su exposición de noviembre de 1961, ante la Comisión Mixta de Presupuesto, se observa lo siguiente:

El nuevo endeudamiento necesario para saldar el déficit fiscal sería en 1962 de trescientos trece millones de escudos pero puede llegar a ser de cuatrocientos veintiocho millones de escudos, ya que se contaría con ingresos de cincuenta millones por efecto de la Reforma Tributaria y reducciones por setenta y cinco millones, que son muy improbables.

Nunca en la historia del país se había presentado un déficit fiscal tan considerable. Tanto es así que el propio Ministro declara que esas cifras "demuestran la naturaleza crítica de la situación fiscal".

Deuda Externa de Chile La deuda externa del Gobierno, al 1º de julio de 1961, ascendía a MIL MILLONES DE DOLARES, setecientos sesenta y nueve millones por amortización y doscientos treinta millones por intereses.

El 1º de enero de 1961, la deuda externa ascendía a OCHOCIENTOS millones de dólares, de manera que en el primer semestre de ese año la deuda aumentó en DOSCIENTOS MILLONES.

Se estima que la deuda externa de los particulares es de más de 400 millones de dólares, de modo que la deuda externa total de Chile sería de 1.400 millones de dólares.

Al tipo de cambio del año pasado esa cantidad equivale a UN BILLON CUATROCIENTOS SETENTA MIL MILLONES DE PESOS.

Influencia del aumento en el tipo de cambio del dólar sobre el costo de la vida Es seguro que el costo de la vida aumentará en un porcentaje igual al porcentaje de aumento del tipo de cambio.

Si el precio del dólar sube en un 40% el costo de la vida subirá también en un 40%.

Aunque los productos importados son solamente una parte del total, el aumento en sus precios se transmite automáticamente a los demás.

Así sucedió a fines de 1958 cuando el precio del dólar desde \$ 810 a \$ 1.050. por dólar, es decir, en un 30%. El índice de precios al consumidor recibió el impacto con retardo, pero en diez meses subió en un 30%. Si descontamos la influencia de otros factores sobre el índice de precios al consumidor, se observa de todas maneras la misma relación sobre los porcentajes de crecimiento.

La creación de dos áreas es un artificio que no modificará esta tendencia, aunque es posible que retarde el efecto.

Desocupación y cesantía El problema de la desocupación y cesantía lejos de solucionarse se ha agravado en ciertas actividades económicas; al respecto en las **industrias extractivas** el nivel ocupacional está bastante lejos del habido por el año 1953, siete años atrás.

En los años 1959-1960-1961, se tienen niveles inferiores de ocupación a los existentes en 1958. Así, para 1958 el índice de ocupación en esta actividad era de 93% respecto de 1952, baja en 1959 a 88,3%; en 1960 pasa a ser de 81,9% y en el primer semestre de 1961 ya es de 81,3%. Dentro de esta actividad los sectores más afectados son, el carbón que desde 1958 adelante sufre continuas bajas, de 105,7% en el año indicado a 84,5% el primer semestre de 1961. El caso del salitre con caracteres de desocupación estructural, de cada 100 personas que laboran en 1953 en dicho sector, sólo 46,8% laboran el primer semestre de 1961.

El número de obreros ocupados en la minería mayor era de 56 mil sesenta y uno en 1958, baja a 47.961 en 1959 y a 48.804 en 1960 y, en 1961 continúa bajando llegando en mayo de ese año a 42.551 y un promedio para los primeros cinco meses de 1961 de 42.961. Estas cifras significan 82,5% respecto al nivel ocupacional de 1959 y 79,8% respecto de 1953; lo que confirma lo dicho anteriormente.

Casi, si no tan alarmante, por lo menos similar ocurre con la ocupación de la **industria manufacturera nacional**. Así tenemos que en general esta actividad para el primer semestre de 1961 aún no logra los niveles de ocupación registrados en 1953, siete años atrás, dándose el caso que el 98,2% es sólo el nivel medio; entre otros el sector más afectado es el de los productos minerales no metálicos, lo que es buen indicador de la situación en la minería. Este sector tiene un nivel ocupacional de 72% respecto de 1953.

Otra forma indirecta de señalar la tendencia creciente a la desocupación es a través de los beneficios de la cesantía.

Beneficios de cesantía autorizados por el Servicio de Seguro Social

Año	Número de Autorizaciones	Monto
1959	10.816	₪ 783.546
1960	17.772	1.901.103
1961	20.000 (1)	2.500.000 (2)

(1) Estimados a octubre sumaban 16.063

(2) Estimados a octubre sumaban ₪ 2.058,751.

Un cesante es un individuo que ha estado trabajando y deja de trabajar, las autorizaciones de beneficio de cesantía son un hecho que evidencia que el problema de la desocupación está lejos de solucionarse. Así sólo en dos años prácticamente se duplica el número. Según estas cifras se estaría confirmando lo reflejado por los índices de empleos de la Dirección de Estadística ya comentados.

PRODUCCION

A) Producción de la minería mayor Este índice cuya base es 1936 - 1938 = 100 indica 134,8% para 1959 y 128,8% y 135,0% para 1960 y 1961, respectivamente. En 1960 respecto a 1959 se produce una baja de 4,5% y 1961 se recupera la producción de 1959, es decir se producen variaciones similares a las habidas en dichos años en la industria manufacturera nacional. Las mayores bajas son registradas en la producción del carbón y salitre, lo que tiene gran incidencia en los menores niveles de ocupación ya indicados.

B) Producción industrial La Dirección de Estadística y Censos indica que la producción en 1959 es 122,1% respecto a 1953, de 119,3% y de 22,3% en 1961 respecto del mismo año. En 1960 la disponibilidad de bienes por personas era inferior en 5% respecto de 1959 y en 1961 se mantiene esta menor disponibilidad de 5% al nivel por persona respecto de 1959, ya que el índice de producción sube entre 1960 y 1961 en un 4%, nivel que es sólo suficiente para recuperar la producción habida en 1959, la que debe repartirse en una población mayor en 5% en 1961 respecto de 1959.

C) Construcción Según las cifras de permisos de construcción correspondientes a 47 comunas representativas del país, se aprecia que aún no se alcanzan los niveles de 1955 en que se construyeron 1.785.100 m² de los cuales 1.342.900 m² fueron de viviendas; para el año 1960 y para las mismas 47 comunas, se solicitaron permisos para 1.182.200 m² por el total de construcciones y de los cuales 925.400 fueron para vivienda, o sea sólo el 66,2% del año 1955.

Las mismas cifras de las 47 comunas presentaron un repunte en 1959, el 86,32% de 1955, repunte que fuera de ser pequeño se debió a defectos en las estadísticas que se basa en los permisos de construcción, los que se alteraron por la legislación que permitió, libres de impuestos, declarar capitales ocultos siempre que fueran destinados a construir; posteriormente estas construcciones no se realizaron.

Las construcciones que calcula para el total del país el Instituto Chileno del Acero también muestran una baja para 1959; se construyó en viviendas 2.269.124 y en 1960, 1.650.044 o sea una baja del 39,2%.

Según el programa de Desarrollo de la Corfo, se estima que sería necesario construir 89.000 casas para reponer las ya casi destruidas y 53.000 para mejorar las condiciones de hacinamiento y según se estima en el mismo programa hay que reponer para 1960, 375.000 casas.

Considerando que anualmente hay 180.000 personas más en el país y la fuerza de trabajo se incrementa en 60.000 se puede decir que se necesitan de treinta mil a cuarenta mil nuevas casas en el país para atender sólo al crecimiento de la población.

La construcción como sector que consume materias de varias industrias hace que estas sigan el mismo camino, según sea el ritmo de la construcción se hacen más importantes los efectos de sus variaciones.

En el primer cuatrimestre de 1961, con respecto a 1960 se producen las bajas que se indican en el cuadro adjunto, en la construcción de viviendas en el sector privado (en las obras proyectadas hay una baja del 14,2% en la superficie).

En el sector público en las obras iniciadas se sufre una merma del 47% cifras que comparadas con las superficies proyectadas e iniciadas en 1959 y 1965, para los mismos períodos, indican una baja alarmante en la actividad de este sector económico agravando el problema de la cesantía y el habitacional.

METROS CUADRADOS DE CONSTRUCCION EN 47 COMUNAS

Año	Total	Vivienda	Comercio e otros	
			Industria	destinos
1955	1.785.1	1.242.9	306.2	137.5
1956	1.099.8	817.7	237.9	44.2
1957	823.4	595.0	179.5	48.9
1958	855.5	579.9	190.2	85.4
1959	1.540.2	1.228.8	223.6	88.3
1960	1.182.2	925.4	176.9	80.6

FUENTE.— Banco Central, Boletín 1960 (1955 calculado aplicando relc. 13 y 47 comunas de 1956).

INDICES CONSTRUCCION EN 47 COMUNAS

Año	Total	Vivienda	Comercio e	
			Industria	Otros
1955	100.0	100.0	100.0	100.0
1956	61.6	60.9	77.7	32.2
1957	46.1	44.3	58.6	35.6
1958	47.9	43.2	62.1	62.1
1959	86.3	91.5	73.0	64.2
1960	66.2	68.9	57.8	58.6

CONSTRUCCION DE VIVIENDAS (total en el país).

Sector privado - Viviendas proyectadas

Enero - abril 1960	209.829 m ²	100.0%
Enero - abril 1961	180.009 m ²	85.8%

Sector público - Viviendas iniciadas

Enero - abril 1960	372.617 m ²	100.0%
Enero - abril 1961	197.546 m ²	53.0%

La población trabajadora de Chile sabe que este Gobierno continuará aplicando en forma inflexible su nefasta política estabilizadora. Los antecedentes que entregamos y todos los hechos demuestran que, como consecuencia inmediata de esta política, los trabajadores nos veremos enfrentados a condiciones de vida cada vez más miserables. Además, a medida que aumente la miseria y la cesantía, aumentará también la dependencia del Estado de Chile del imperialismo. En este instante el Gobierno del señor Alessandri y los tres partidos políticos que son los soportes de su gestión, están exclusivamente orientados a

obtener del amo imperialista la suma de dólares que le puede permitir un alivio momentáneo.

Los monopolios yanquis —dispensadores del soborno y la corrupción— sólo entregarán estos dólares si el Gobierno chileno garantiza al Departamento de Estado la defensa a sangre y fuego de los intereses económicos monopolistas extranjeros y de sus aliados nacionales. La opinión pública mundial ha conocido estos últimos días las vergonzosas presiones de los Estados Unidos a las naciones europeas y al Japón con el fin de aplicar medidas atentatorias al desarrollo de la Revolución Cubana en cumplimiento de las resoluciones de Punta del Este. Estas presiones serán más violentas frente a los países latinoamericanos, el "patio trasero" del Imperialismo.

La clase trabajadora chilena luchará incansablemente por defender el poder adquisitivo de sus sueldos y salarios y por conquistar mejores condiciones de vida. En esta lucha vamos a enfrentar la más violenta represión del Gobierno y los sectores reaccionarios del país que dóciles a los mandatos imperialistas, pretenderán ahogar con crueles persecuciones las protestas populares.

La unidad y el combate Los trabajadores debemos prepararnos responsablemente para una campaña combativa que permita, definitivamente, una acción conjunta de toda la gran masa que vive de sueldos o salarios, única manera de derrotar la política reaccionaria del Gobierno y de promover las soluciones de fondo que el país necesita.

La experiencia nos demuestra que las luchas planteadas unilateralmente por una sola Federación, por inflexible, combativa y unitaria que ella sea, desemboca fatalmente en soluciones que no resuelven satisfactoriamente los problemas planteados.

Estas consideraciones obligan a la Central Unica de Trabajadores a hacer el más fervoroso llamado a las Organizaciones Nacionales, con el fin de iniciar una campaña a través de principios, métodos y tácticas diferentes a los habituales.

Enfrentamos instantes decisivos. O aceptamos la continuación de una vida cada vez más miserable para el pueblo, que se continúan entregando nuestras riquezas al Imperialismo, que aumenten las riquezas de los sectores sociales que tradicionalmente nos han gobernado y que no son capaces de poner en práctica las modificaciones de fondo

que nuestra estructura necesita. O seguimos el único camino real, una gran movilización del conjunto asalariado, responsablemente movilizad para luchar por niveles de vida más humanos, por rescatar nuestras riquezas básicas, por darle tierra y cultura a los campesinos, en fin, por orientar al Estado de Chile a un proceso de vida más auténticamente democrático y hacia un desarrollo económico compatible con la defensa intransigente de nuestra soberanía nacional.

CONCLUSIONES DE LA CUARTA CONFERENCIA NACIONAL REALIZADA POR LA CENTRAL UNICA DE TRABAJADORES DE CHILE LOS DIAS 12, 13 Y 14 DE ENERO DE 1962 EN SANTIAGO

La Conferencia Nacional de la CUT acordó las siguientes conclusiones:

A.—Campaña reivindicativa del año 1962

1.— Luchar por el establecimiento del Salario Mínimo Vital Garantizado. Para el efecto la Conferencia Nacional ratificó su aprobación a los principios y fundamentos de la Plataforma Unica de Lucha, aprobada el año pasado, encomendándole al C.D.N. de la CUT, la actualización de esos índices y la fijación de un nuevo Salario Mínimo Vital para 1962. Este Salario Mínimo Vital servirá de base a las luchas reivindicativas de este año y las Federaciones deberán aplicarlo con las modificaciones que estimen convenientes a su realidad interna de manera que a través de encuestas y pautas científicas se determinen los montos que el trabajador y su grupo familiar necesitan para satisfacer sus necesidades más elementales.

2.— Asignación Familiar igualitaria para todos los asalariados.

3.— Reajuste compensatorio por el alza del dólar. Frente al alza del dólar que traerá un alza inmediata del costo de la vida, se exigirá un reajuste general extraordinario de sueldos, salarios, pensiones, jubilaciones y montepios en el porcentaje que fije el C.D.N. de la CUT, que deberá instruir a todo el país en este sentido, una vez que tenga en su poder los antecedentes responsables del caso.

4.— Escala móvil reajutable de sueldos, salarios, pensiones, jubilaciones y montepios de acuerdo al alza del costo de la vida. El C.D.N. de la CUT deberá tomar las medidas que permitan fijar los índices reales de alza del costo de la vida ya que las estadísticas oficiales son vergonzosamente falseadas por el Gobierno.

B.—Derechos sindicales a) Inamovilidad o propiedad del empleo sobre la base del derecho al trabajo garantizado a todos los ciudadanos por medio de la creación de nuevas fuentes de trabajo;

b) Estricto cumplimiento de la jornada de 48 horas sin disminución de las conquistas sociales;

c) Eliminación de la superexplotación de los trabajadores por medio de la llamada racionalización o automatización del trabajo, eliminación del trabajo de horas extraordinarias, del trabajo a domicilio y del sistema de piquén en la Minería.

d) Efectivos derechos sindicales sobre la base que los trabajadores elijan libremente sus dirigentes, se den la forma de organización sindical que más convenga a sus intereses, se fijen democráticamente sus estatutos, administren sus propios bienes y pacten contratos colectivos de trabajo.

C.—Seguridad social a) Ampliación y perfeccionamiento de la Previsión y Seguros Sociales y participación mayoritaria de los trabajadores en la administración de las Cajas de Previsión y en todo organismo en que estén en juego sus intereses sociales, sindicales y económicos.

b) Derechos a que todos los trabajadores dispongan de una vivienda decente cuyo canon de arrendamiento no exceda del 10% del total de las remuneraciones del grupo familiar.

c) Derecho a que todos los trabajadores tengan acceso a la educación gratuita, a cargo del Estado.

D) Problemas nacionales a) Reforma Agraria que entregue la tierra a los que la trabajan, diversificando la producción agropecuaria, elevando el nivel de vida de los campesinos y dotándoles de asistencia técnica, créditos, aperos, semillas, etc.

b) Nacionalización de las industrias básicas en manos de los monopolios extranjeros, los Bancos y Cías. de Seguros a través de un vasto plan de desarrollo de la economía nacional.

c) Democratización del Estado ampliando los derechos electorales y las libertades públicas.

d) Relaciones comerciales y diplomáticas con todos los países del mundo sobre la base de la igualdad y el respeto a la soberanía nacional.

e) Desahucio de los Pactos Militares y de los Convenios Internacionales contrarios al interés nacional.

f) Defensa de los principios esenciales de No Intervención y Autodeterminación de los Pueblos.

g) Política de Paz, en favor del Desarme General y la destrucción de las armas nucleares, contra la guerra fría y la política de provocación del imperialismo.

A usted, lector de la Revista ARAUCO, le sugerimos estos libros sobre temas de candente actualidad:

ESCUCHA, YANQUI, de C. Wright Mills	E° 0,78
LA DEMOCRACIA SOCIALISTA EN LA PRACTICA YUGOSLAVA, de Edvard Kardelj	E° 0,25
EL SOCIALISMO Y LA GUERRA, de Edvard Kardelj	E° 1,20
EL CAMINO YUGOSLAVO, Programa de la Liga de los comunistas de Yugoslavia	E° 1,20

Los encontrará en la Sala de Ventas de PLA, Estado 360, 2º piso, Of. 6 o pídalos a los Agentes PLA.